

Zeitschrift: Collage : Zeitschrift für Raumentwicklung = périodique du développement territorial = periodico di sviluppo territoriale

Herausgeber: Fédération suisse des urbanistes = Fachverband Schweizer Raumplaner

Band: - (2018)

Heft: 1

Artikel: La réhabilitation participative du quartier des Libellules à Vernier

Autor: Bandler, Marko

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-956993>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La réhabilitation participative du quartier des Libellules à Vernier

MARKO BANDLER

Responsable de service de la cohésion sociale, Vernier.

Construit à la fin des années 60, le quartier des Libellules à Vernier est le plus précarisé des 475 secteurs statistiques qui composent le canton de Genève. Constitué d'une barre de 504 logements HBM (habitation bon marché), le quartier connaît un important taux de chômage (près de 10%), un taux d'aide sociale élevé (près de 30% de la population y a recours) ainsi que le revenu par habitant le plus bas du canton (33'000 CHF). Quartier populaire, les Libellules connaissent également une importante diversité culturelle, puisqu'environ 60% des résidents sont de nationalité étrangère.

De 2012 à 2015 le quartier des Libellules a été entièrement réaménagé par le propriétaire (fondation immobilière Emile-Dupont – FED). En plus d'une réfection totale du parc immobilier, la FED a construit 7 édicules au pied de la barre d'immeubles et aménagé 10 «espaces de vie» (des studios réaffectés pour des activités collectives). Du fait du long et fructueux partenariat social qui caractérise les relations entre la Ville de Vernier et la FED, celle-ci a proposé que l'affectation de ces nouveaux espaces puissent faire l'objet d'un processus participatif mené par les collectivités locales.

Dès lors, le service de la cohésion sociale a mené un intense projet d'appropriation de ce quartier par ses habitants. Ce projet se base sur quatre axes de travail: cohésion sociale, développement du tissu associatif, aménagements et image du quartier. Grâce à un soutien de la Confédération et du canton de Genève, Vernier a travaillé durant près de 4 ans au développement de la participation des habitants au destin de leur quartier. Grâce à une approche basée sur les besoins identifiés, des techniques novatrices de participation citoyenne et une démarche inclusive ascendante («bottom-up»), les résultats obtenus en termes de cohésion sociale, de pacification des conflits, de lutte contre l'exclusion et de renforcement des solidarités ont été couronnés de succès.

Une double enquête (par questionnaire) auprès de la population du quartier, menée avant et après le projet, montre des résultats plus que satisfaisants en termes d'évolution positive du bien-être des habitants, de leur sentiment d'appartenance ou encore des relations de voisinage.

Ces résultats tendent à montrer qu'une action publique visant à travailler sur les conditions d'existences collectives et la cohésion sociale a également des impacts sur le plan des individus et de leur rapport à leur lieu de vie.



[ILL. 1]

[ILL. 1] Quartier des Libellules, Vernier (GE). (Photo: Ville de Vernier)